

und 1857, eines Landrichters 1862,<sup>39</sup> eines Landestechnikers 1868, eines Geometers 1903 und eines (nebenamtlichen) Staatsanwalts 1914. Der Rentmeister war 1854 zum Landeskassenverwalter geworden, der ab 1861 auch die neu gegründete Sparkassa verwaltete (heute Landesbank), und der Amtsschreiber 1862 zum Regierungssekretär.<sup>40</sup> Zu nennen sind ab 1836 auch die Offiziere des liechtensteinischen Militärkontingents, denen, da ein Bauamt fehlte, bis zur Auflösung des Militärs und Anstellung eines Landestechnikers 1868 auch die Leitung der öffentlichen Bauaufgaben übertragen war.<sup>41</sup>

Die Postbeamten standen in österreichischen Diensten, waren aber meist Liechtensteiner: 1817 hatte die k. k. Postverwaltung in Balzers eine Briefsammelstelle eröffnet, die 1839 zum ersten liechtensteinischen Postamt erhoben wurde, geleitet vom «k. k. Postmeister» Josef Ferdinand Wolfinger. Weitere Postsammelstellen und Postämter folgten 1842/1845 in Vaduz, 1864 in Nendeln, 1872 in Schaan, 1890 in Triesen.<sup>42</sup> Hingegen standen nach Abschluss des Zollvertrags mit Österreich 1852 österreichische Zoll- beziehungsweise Finanzbeamte («Finanzer») an den Grenzen zur Schweiz. Sie konnten von der liechtensteinischen Regierung auch für polizeiliche Dienste herangezogen werden.<sup>43</sup>

So hatte sich die «Funktionselite» der Verwaltungsbeamten in rund hundert Jahren doch wesentlich verbreitert und differenziert, wenn auch vornehmlich durch die Rekrutierung ausländischen Personals: Die Beamten stammten im 19. Jahrhundert grossteils aus Österreich, Böhmen und Mähren.<sup>44</sup> Landesverweser Johann Michael Menzinger (1792–1877) allerdings war als Sohn des Landvogts Franz Xaver Menzinger in Vaduz aufgewachsen.<sup>45</sup>

---

39 Bis zur Verfassung von 1862 hatte der Landvogt/Landesverweser beziehungsweise das Oberamt als erstinstanzliches Gericht fungiert (Paul Vogt, «Verwaltung», in: HLFL, S. 477).

40 Siehe Paul Vogt, «Rentmeister», in: HLFL, S. 755; Paul Vogt, «Regierungssekretär», in: HLFL, S. 750.

41 Zum Militär siehe Quaderer-Vogt, Contingent, zu den Offizieren besonders S. 190–215.

42 Siehe Redaktion, «Post», in: HLFL, S. 721–723.

43 Siehe Klaus Biedermann, «Zollwesen, Bis 1919», in: HLFL, S. 1084–1085; Gerda-Leipold Schneider, «Grenzwache», in: HLFL, S. 312–313.

44 Siehe Vogt, Verwaltungsreformen, S. 70.

45 Siehe Karl Heinz Burmeister, «Menzinger, Johann Michael», in: HLFL, S. 612–613.